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Поговорим о главном Празднике христиан с иереем Владимиром Литвишко на стр. 4-5

РАДОСТЬ МОЯ, РАДОСТЬ МОЯ, 
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Иллюстрация: 
Анастасия СИБИЛЬ

У Бога все живы. 

Письма с фронта. 

Стр. 2

Как быть, если над тобой 
смеются из-за веры в кругу 
сверстников? 

На вопросы редакции ВМ отвечает 
священник и психолог – иерей Павел 
Степанюк. 

Стр. 3 

Непридуманные истории

Рассказ, который вы еще не чи-
тали. 

Стр. 6-7

«Что бы ни происходило в изменчивом, порой
 мятущемся и раздираемом противоречиями мире, 

какие бы трудности и испытания ни выпадали на 
нашу долю, мы знаем, веруем и проповедуем: пас-
хальная радость о Воскресшем Спасителе остаётся 
неизменной и всепобеждающей. 

Святитель Николай Сербский, известный богослов 
минувшего века, размышляя о Пасхе, писал: 

«Христос воскресе – значит, жизнь сильнее смер-
ти. Христос воскресе – значит, добро сильнее зла. 
Христос воскресе – значит, все упования христиан 
оправданы. Христос воскресе – значит, все жизнен-
ные трудности разрешены» (Мысли о добре и зле). 
И эта пасхальная радость, радость богообщения и 
утверждения обновлённой жизни (Рим. 6, 4) на на-
чалах добра и справедливости достигает сердец 
миллионов христиан, вдохновляет на дела любви и 
милосердия, помогает преодолевать невзгоды, уте-
шает в испытаниях» <…>.

Патриарх Московский и всея Руси КИРИЛЛ
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ПИСЬМА 
ПОБЕДЫ

6 мая 1945 г.

Здравствуйте дорогие папа, мама. 
Шлю вам свой горячий привет и желаю всего наилуч-

шего в вашей жизни.
Сегодня 6 мая. Говорят, что сегодня Пасха. Представ-

ляю, что вы сегодня делаете, если, конечно, находитесь 
вместе.

Батя, у нас картина в корне изменилась. Войну в Бер-
лине мы закончили. Ты читал приказ т.Сталина? От-
ныне ни единого выстрела в Берлине нет. Стало тихо и о 
войне мы знаем, как и вы, из газет.

Конечно, мне посчастливилось остаться живому до 
настоящего дня. Теперь, если ворону не буду ловить, т.е. 
если не накроет обвалившимися кирпичами или фриц ка-
кой не перехитрит, то хорошо значит. Батя, здесь на-
столько разрушены здания, что ходить даже опасно, т.к. 
так и смотри, чтобы не прибило.

Жизнь моя в корне изменилась. Теперь уже ходишь сво-
бодно. Раньше идешь и прислушиваешься, а не лежит ли 
мина или снаряд. Теперь тихо в этом отношении, но зато 
времени гораздо меньше. В общем, теперь все рассчитано 
по минутам.

Сейчас живу прямо в центре Берлина, не особо далеко 
от Рейхстага. Знаешь, батя, а это здание не пришлось 
увидеть.

В общем, кончаю, передавайте привет всем-всем зна-
комым.

С приветом вам сын
Сергей
ГАРО. Ф.Р-4408. Оп. 1. Д. 7. Л. 47-47об 

Выжил, после Великой Отечественной войны стал 
старшим преподавателем кафедры «Электрические ма-
шины и аппараты» института РИИЖТ Сергея Цветного

Невозможно представить весну в России без воспоминания о Великом 
Празднике – Дне Победы. Редакция газеты «Вера Молодых» предлагает 
дорогим читателям прикоснуться к мыслям тех, кто создавал наше светлое 
настоящее. Пусть эти простые и живые строки коснутся каждого сердца. 
Помолимся же за наших прадедов, положивших души свои за други своя, 
и за всех русских воинов, которые защищают нас прямо сейчас.

28 сентября 1944 г.
Здравствуй дорогая мамочка,
шлю тебе свой горячий красноармейский привет 

и сообщаю, что я жив, здоров, чего и вам желаю. 

Чувствую себя еще лучше, чем до ранения. 

Ранило меня, как я тебе уже писал, в поясни-

цу. В прорыве между Оршей и Витебском. В го-

спитале лежал в г.Ярцево Смоленской области. 

Мама, деньги, которые ты мне выслала, я еще 

не получил. Сфотографироваться, конечно, есть 

возможность, но нет денег. Мама, напиши под-

робней, что с Николаем Борисовичем. Ну а пока 

писать кончаю, остаюсь ваш сын Виктор. При-

вет всем родным и знакомым.Виктор
ГАРО. Ф. Р-4408. Оп.1. Д. 9. Л. 3, 9Погиб 25 января 1945 г. под Кенигсбергом

2 апреля 1944 г.

Здравствуйте мои родненькие

дочь Панюся и жена Мусинька!

Панюся, поздравляю тебя с днем рождения, 

который будет 22 апреля, так как наша по-

чта медленно идет, но я надеюсь, что к это-

му дню оно дойдет. Панюся, желаю тебе быть 

здоровой, расти и дождаться своего папки. Он 

вернется только к вам с мамой. Я пока чув-

ствую себя хорошо, но как вы - я не знаю, давно 

получал от вас письма. Прошу вас с мамой не 

обижаться на меня за мои письма. Я вам стал 

реже писать, ввиду того, у меня нет бумаги. 

Вот пока все. Привет всем нашим. Я всех про-

шу, чтобы не обижались на меня. А пока до сви-

дания. Крепко, несчетно вас целую с мамочкой.

Ваш папа Вася.

ГАРО. Ф.Р-4408. Оп. 1. Д. 10. Л.2

Погиб 28 апреля 1944 г. под Севастополем

Здравствуй мой дорогой папочка. Сообщаю 

тебе, что я жив, здоров, чего и тебе желаю. 

Папочка, недавно получил от тебя письмо и 

очень обрадовался, так как от тебя уже давно 

не получал писем. Папочка, ты пишешь, что-

бы я ехал учиться в Суворовскую школу и был 

офицером, но меня туда, папочка, не примут, 

потому что уже перерос. Но я, папочка, твою 

просьбу исполню, так как поеду в военную школу 

музыкантских воспитанников на 3 года, а на 4 

год буду капельмейстером. Школа эта в Мо-

скве, так что часто буду видеться с тобой. Те-

перь, папочка, напишу о себе. Живу хорошо, все 

по-старому, часто бываю у Томары. Живет она 

тоже хорошо, ездила домой. Пока. До свидания. 

Целую тебя крепко-крепко. Передай всем при-

вет. Твой сын.

Жмайлов Эдик.

ГАРО. Ф.Р-4408. Оп. 1. Д. 11. Л. 9, 10

Погиб в феврале 1945 г. в Восточной 

Пруссии

Венгрия 13 марта 1945 г.Здравствуйте дорогие мои мама и сестричка Ра-

ечка.

Разрешите мне вам передать свой пламенный, 

фронтовой и незабываемый привет и массу наи-

лучших пожеланий в вашей одной жизни. Дорогая 

мама, вчера я получил ваше письмо, которое силь-

но на меня подействовало. Мама, я сочувствую 

всем вашим трудностям, вашему горю, но ведь мне 

тоже тяжело… тяжело передать, что я на фрон-

те, где жизнь считается по секундам. Я также 

сильно переживаю о смерти папы. Я также самое 

не сплю ночами, ибо нельзя, война и прочее. Так 

что, мамочка, нас постигло общее горе и не только 

вас, меня и Раю, но весь наш советский народ. Но 

мы не должны ныть, а наоборот переносить все 

эти трудности, стиснув зубы. Скоро покончим с 

гитлеровскими бандитами, разобьем и сметем с 

лица земли всю фашистскую нечисть. Остались, 

мама, к тому считанные недели. Не печальтесь, не 

падайте сильно духом. Мама, прошу вас, чтобы вы 

Раю хотя бы не тревожили, не давали вид о том, 

что вы переносите большие тяжести, ибо это мо-

жет сильно отразиться на ее здоровье и учебе.

На этом разрешите письмо кончить. Передавай-

те всем по привету.Оставайтесь бодры и …Пишите письма.Ваш сын МихаилГАРО. Ф.Р-4408. Оп. 2. Д. 19. Л. 6-6об

Погиб 23 мая 1945 года

МОЛИТВЫ О ВОИНАХ, 
НА БРАНИ СУЩИХ, РАНЕНЫХ, ПЛЕНЕННЫХ И 
БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВШИХ

На заседании Священного Синода 29 декабря 2022 года для домашнего чтения были утверждены тексты следующих молитв:

Молитва ко Пресвятей Бого-
родице о воинах, на поле брани 
сущих.

Пресвятая Богородице, те-
плая наша Заступнице и Спа-
сение всем, призывающим Тя! 
Не имамы иныя помощи, разве 
Тебе, Владычице, Ты бо еси еди-
на надежда и упование наше. Не 

презри слез наших и не отрини 
усердных молений, но спаси от 
смерти и от бед сохрани воинов 
наших [имярек], на поле брани 
сущих. Укрепи их дух, утверди в 
заповедех Сына Твоего, умножи в 
них веру, просвети ум, даждь му-
жество во бранех, да, непорочно 
исполнивше ратное служение, 
целы и невредимы возвратятся в 
домы своя и прославят пресвятое 

имя Отца и Сына и Святаго Духа 
и Твое милостивное заступление. 
Аминь.

Молитва ко Господу нашему 
Иисусу Христу о воине, на поле 
брани ураненном

Господи, Иисусе Христе Боже 
наш, молитвами Всепречистыя 
Владычицы нашея Богородицы и 
Приснодевы Марии, силою чест-
наго и животворящаго Креста, 

предстательством честных не-
бесных Сил бесплотных, святых 
врачей и целителей: апостола и 
евангелиста Луки, святых чудот-
ворцев и безсребренников Кира 
и Иоанна, Космы и Дамиана, 
святаго великомученика Панте-
леимона и учителя его Ермолая, 
преподобнаго Агапита Печерско-
го, святителя земли Крымския и 
исповедника Луки, исцели воина 

Твоего [имярек], на поле брани 
ранами уязвленнаго, утеши его 
надеждою на Тя и верою Право-
славною укрепи. Услыши, Госпо-
ди Человеколюбче, воздыхания 
сродник его. Да, восстав от одра 
болезни, послужит и поработает 
Тебе до скончания жизни своей 
и прославит Тя, исцеляющаго и 
врачующаго вся, со Отцем и Свя-
тым Духом. Аминь.
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Православным христианам часто 

приходилось сталкиваться с пресле-
дованием, как физическим, так и пси-
хологическим. В наши дни мало что 
изменилось. И даже в нашей стране 
верующие люди периодически стал-
киваются с насмешками и прене-
брежением в свой адрес. Особенно 
сложно противостоять этому тогда, 
когда ты молод и находишься в кругу 
сверстников. Однако, из любой ситу-
ации всегда можно найти достойный 
выход с Божией помощью. Как же на-
учиться не бояться отстаивать свое 
мнение и перестать быть малодуш-
ным человеком?

На вопросы корреспондента ВМ от-
вечает иерей Павел Степанюк, кли-
рик храма Святого пророка Иоанна 
Предтечи в г. Калуге.

НЕ БОЙСЯ, ТОЛЬКО ВЕРУЙ!
– Отец Павел, расскажите, 

пожалуйста, почему Вы решили 
стать священником?

– В моем случае этому реше-
нию послужило счастливое сте-
чение обстоятельств. Я бы даже 
назвал это промыслом. Я не пла-
нировал поступать в семинарию, 
просто учился в университете 
на психологическом факультете. 
Потом женился, пошел в армию, 
а после армии поступил в семи-
нарию.

Как раз в армии я познакомил-
ся со священником, да и жена у 
меня была уже воцерковленная. 
Она мне и предложила поучиться 
еще, получить духовное образо-
вание.

– Как реагировали на это реше-
ние Ваши друзья, сверстники?

–  Студентом светского универ-
ситета я был в 2007-2012 гг. Я об-
щался с огромным количеством 
своих сверстников на тот момент, 
и ни у кого тогда не было нега-
тивного или пренебрежительно-
го отношения к Церкви. Сейчас 
стало намного хуже в этом плане. 
Тогда молодежь об этом вообще 
особо не думала и не разговари-
вала. Я только с одним хорошим 
другом любил беседовать и дис-
кутировать на тему веры, в целом 
в группе такие темы мы вообще 
не обсуждали.

Воцерковление мое шло посте-
пенно. Моя преподавательница 
сотрудничала со священником, 
ведущим работу с молодежью. И 
пригласила нас на молодежный 
сбор в ПМЦ «Златоуст». Я поехал 
в лагерь как психолог, провел там 
несколько занятий. Там я и по-
знакомился и со священниками, 
и с православной молодежью.

Среди моих сверстников в 
университете был единственный 
человек, который открыто назы-
вал себя атеистом. Остальные от-
носились к вере с пониманием, в 
той или иной степени.

– Что сейчас изменилось в от-
ношении молодёжи к вере?

– Во времена моего студен-

чества интернет-пространство 
было еще слабо развито. Соот-
ветственно, как церковная, так 
и антицерковная пропаганда 
практически не присутствовала 
в сети. Священников в интернете 
не было. Если и были, то их было 
очень мало, могли быть какие-то 
лекции.

А сейчас есть все в огромном 
количестве. Как информация о 
Церкви, о богословии, так и мно-
жество ложных сведений, прово-
кации и тому подобное. Конечно, 
это влияет на отношение людей к 
Церкви, и молодежи в частности .

– Что может помочь молодо-
му человеку не стесняться своего 
религиозного выбора в кругу свет-
ской молодежи?

– Этот веопрос во многом от-
носится к психологии. Ядро 
стеснения заключается в твоем 
отличии в чем-то от кого-то. Это 
можно назвать и комплексами. 
Среди молодежи стеснение и 
сложность может вызывать си-
туация, где стоит спокойно отве-
тить на вопрос о том, веришь ты в 
Бога или нет. Это поведение по-
добно стеснению какой-то черты 
своего лица, которая является, 
например, твоей особенностью – 
нос с горбинкой, оттопыренное 
ухо и так далее. То есть ты стесня-
ешься того, чего по сути не нужно 
стесняться.

То есть, я хожу в храм, я другой, 
и за это меня могут якобы дис-
криминировать. Раньше (в мои 
студенческие годы) это никого не 
интересовало. Сейчас, в связи с 
распространением Церкви и ин-
тернете, эта тема стала волновать 
многих людей. Чем больше мы 
вносим церковной пропаганды в 
интернет, тем сильнее будет это-
му сопротивляться общество. Это 
всегда было и будет.

– Так что же делать тем, над 
кем посмеиваются в универси-
тетских (или школьных и т. д.) 
кругах из-за его веры?

– Надо стать уверенным в себе. 
Работать над своей адекватной 

самооценкой, над своим вну-
тренним стержнем. Не нужно 
принимать близко к сердцу мне-
ние других людей относительно 
личных вопросов.

Если тебя задевает это, то зна-
чит, ты внутри и сам стесняешься 
веры. Просто таким образом че-
рез других людей обнаруживается 
твоя уязвимая зона. Это значит, 
что ты был некрепок в своей вере 
даже наедине с собой. Был неуве-
рен в себе. В любом случае, это 
последствия какой-то травмы. 
Видимо, однажды человек стол-
кнулся с какой-то стрессовой си-
туацией. Например, в детстве он 
ходил в храм, в школе все было 
нормально, а в университете он 
вдруг встречает большинство 
инакомыслящих. И человек стал-
кивается с некой травлей за то, 
что он верующий.

– Как реагировать на такое 
психологическое давление?

– Все зависит от конкретной 
ситуации, от ее посыла. Если 

тебя просто пытаются высме-
ять, провоцируют на эмоции, то 
реагировать не стоит. Если есть 
возможность поговорить, поди-
скутировать, и дискуссия будет 
адекватная, с уважением точек 
зрения друг друга, то можно по-
говорить. Даже если все останут-
ся при своем мнении, может быть 
получится порекомендовать что-
то почитать.

А для того, чтобы дискутиро-
вать, должно быть ЗНАНИЕ! Со-
ответственно, если ты веришь, 
то в своей вере ты должен разби-
раться. Если ты хочешь защищать 
свою веру, то тебе надо знать то, 
что ты защищаешь. Знать, каки-
ми тезисами оперирует твоя вера. 
Есть такое понятие – апологети-
ка, то есть некая опора верующе-
го человека в виде знаний и аргу-
ментов.

Зачастую антицерковная про-
паганда использует церковные 
термины и церковные понятия. 
Например, цитаты из Библии, 
вырванные из контекста. Напри-
мер, «подставь правую щеку». 

Тебя могут унизить, ударить и 
сказать: «Ты же веришь, тебе же 
отвечать на это нельзя». А ты, 
если обладаешь знаниями, мо-
жешь ответить: «Речь идет здесь, 
в первую очередь, о духовном, 
поэтому, если продолжишь даль-
ше меня бить, я отвечу тебе как 
следует, и при этом заповедь не 
нарушу». Нужно уметь себя за-
щищать.

– Может ли верующий человек 
сам спровоцировать негативное 
отношение к себе и своей вере?

– Такое тоже бывает. Напри-
мер, если ты верующий человек, 
и ты попал в коллектив, где есть 
люди другой религии или атеи-
сты, то нужно понимать, в пер-
вую очередь, где ты находишься. 
Понимать, что это за группа лю-
дей и что здесь нужно говорить, 
а что нет. Агрессивно выставляя 
свою веру, ты напорешься на от-
ветную агрессию. Вот и все.

Не надо «тыкать» других, что 
они такие грешники, а потом 

удивляться, что тебя тоже «тыка-
ют». Нужно помнить о взаимном 
человеческом уважении. У нас 
есть хороший пример апостола 
Павла. Как он, например, про-
поведовал грекам? Он общался с 
ними на греческом, не упрекал их 
в том, что они такие безнадежные 
грешники. Он уважал их знания, 
их верования. На основе их мыш-
ления он выстроил у них пони-
мание христианской веры. Если 
ты хочешь кого-то научить, нуж-
но понимать, а с кем ты имеешь 
дело: что это за люди, что у них в 
головах, что они думают и во что 
верят? Соответственно, тогда и 
можно уже думать, что и как им 
предлагать.

– Почему человеку важно от-
стоять свои добрые принципы, а 
не смалодушничать?

– Для того, чтобы не бояться 
высказать мнение, противопо-
ложное мнению большинства, 
нужно обладать внутренним 
стержнем. Ты заявляешь перво-
начально сам себе, что ты лич-
ность. Что ты не идешь на поводу 

у других. Такое умение в целом 
пригодится в жизни для того, 
чтобы решать различные соци-
альные трудности, которые воз-
никают.

После университета будет ра-
бочий коллектив, там тоже могут 
быть разные мнения. Все это сво-
дится к воспитанию силы воли.

Православная методика как раз 
целиком и полностью направле-
на на развитие силы воли. Воля - 
это краеугольный камень любой 
борьбы и выбора: покаяния, со-
противления искушениям, стра-
стям. Воля имеет непосредствен-
ное отношение к вере.

Вера - это сознательный воле-
вой акт. Когда человек выбирает, 
как поступить, в этом всегда уча-
ствует его воля. Это относится и 
к выбору греха, и к выбору жела-
ния быть с Богом.

Беседовала Елена СЕРГЕЕВА
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– Отец Владимир, ни для кого 
не секрет, что слова «Христос 
Воскресе!»  мы слышим всегда и 
везде на праздник Светлого Хри-
стова Воскресения. Но почему мы 
называем праздник Пасхи именно 
таким словом, и откуда оно по-
явилось?

–  Слово «Пасха» происходит 
от еврейского слова «Песах», 
что переводится, как «проходит 
мимо». Но лучше переводить 
как «избавление». Ветхозаветная 
пасха посвящена празднованию 
исхода из Египта израильтян и 
освобождению их от рабства фа-
раона. Эту историю мы можем 
прочитать в книге «Исход» Вет-
хого завета. 

Новозаветная Пасха означает, 
что Господь наш Иисус Христос 
избавил нас от власти греха, вла-
сти сатаны.  И, как исходит вет-
хий Израиль в землю обетован-
ную, так и мы исходим в Царство 
Небесное. Когда связь между 
человеком и Богом была разорва-
на, в нужное время явился Иисус 
Христос, Который через стра-
дания Свои на Кресте избавил 
человечество от рабства грехов и 
восстановил связь с Богом. 

–  Известно, что Пророк Исаия 
еще за несколько веков до рожде-
ния Христа сравнил Его с крот-
ким Агнцем: «Он истязуем был, 
но страдал добровольно и не от-
крывал уст Своих; как овца, веден 
был Он на заклание, и как агнец 
пред стригущим его безгласен…» 
(Ис. 53:7-10). Образ Христа, как 
жертвенного Агнца, проходит че-
рез всю Библию. Как Вы думаете, 
неужели Христу было обязатель-
но умирать, и дать спасение че-

ловечеству через пролитие Своей 
святой Крови? Ведь гораздо проще 
было бы уничтожить ад? 

– Попробую начать ответ с 
конца.  Что же такое ад? Это то 
место, куда первыми попали пад-
шие ангелы во главе с Денницей. 
Это место Господь устроил для 
них, чтобы облегчить их муче-
ния, так как рядом с Богом их 
мучения умножаются стократно. 
Таким образом, ад был определен 
не для человека, и он никогда не 
должен был туда попасть. Но что 
случилось, то случилось, и поэто-
му Второе Лицо Святой Троицы – 
Господь Иисус Христос – вопло-
щается ради нашего спасения. 
Каким же образом Его страдания 
искупают грехи человеческие? 
В западной традиции считается, 
что  Бог, видя страдания Своего 
Сына на Кресте, «удовлетворяет 
Свою жажду справедливости». 

Однако православная традиция 
учит другому: тому, что грех – это 
болезнь, которой весь род чело-
веческий заболел. Никто из лю-
дей не мог исцелиться самосто-
ятельно от греха. И поэтому Бог 
становится человеком, облекает-
ся человечеством и переносит на 
себе человеческие тяготы.  Бого-
человек проходит путь жизни че-
ловека и спускается в ад для того, 
чтобы обновить и освободить че-
ловеческое естество, чтобы вве-
сти его в Царство Небесное.

– Так что же стало с адом по-
сле смерти Христа?

–  С момента схождения Хри-
ста в преисподнюю врата ада 
сломлены навечно. Теперь в аду 
может находиться только тот че-
ловек, который не хочет иметь 
общения с Богом, всячески отри-

цает бытие Его, враждует с Ним 
и добровольно впадает в состоя-
ния, подобные сатане и ангелам 
его.

– Почему Воскресший Христос 
не явился распявшим Его фарисе-
ям и прочим врагам своим? Ведь 
Он мог покарать их?

– Господь был милосерден к 
врагам своим до конца. Ибо, вися 
на Кресте, сказал: «Отец, про-
сти им, ибо они не ведают, что 
творят» (Лк., 23:34). Именно «не 
ведают, что творят», а не просто 
«прости, что убили Меня». Неко-
торые из врагов Иисуса уверова-
ли, и была прощена им пролитая 
ими кровь Христова.

– Батюшка, еще такой мо-
мент: Иуда Искариот и апостол 
Петр были учениками Иисуса 
Христа, оба, как известно предали 
Его, но спасен был только Петр. 
Но ведь и Петр, и Иуда раскаялись 
в содеянном, значит ли это, что 
между раскаянием Иуды и пока-
янием Петра существует какая-
то разница?  

– В том-то и дело! Нам кажет-
ся, что раскаяние и покаяние – 
это одно и то же. Но вот яркий 
пример обратного! Петр и Иуда 
согрешили.  Иуда предал еди-
ножды, а Петр трижды отрекся от 
Христа. Хотя перед этим говорил, 
что никогда не отречется. У Иуды 
не было покаяния, не было той 
благодати, которую получают че-
рез покаяние. В греческом языке 
есть красивое слово «метанойя», 
то есть «изменение ума». Иуда 
понял, что совершил грех и стал 
от этого скорбеть, жалеть себя… 
И в итоге, без любви к Богу, им 
овладело уныние, и он повесился 
на первом же суку. Но Петр лю-

бил Бога. Он слезно плакал, и, 
как нам говорит Предание, что, 
будучи уже знаменитым пропо-
ведником, он проводил в слезах 
каждые утренние молитвы.  Его 
глаза всю жизнь были красно-
ваты от слез. Поэтому раская-
ние это первая ступень, но наша 
главная цель — это покаяние, из-
менение ума.

– Третья неделя после Пасхи — 
праздник Жен-Мироносиц. Посвя-
щен он женщинам-христианкам в 
память о тех, которые следова-
ли за Спасителем при Его жизни, 
а после Его смерти осмелились   
прийти ко Гробу Господню, несмо-
тря на множество опасностей. 

Батюшка, как Вы считаете, 
почему жены-мироносицы оказа-
лись такими храбрыми? И почему 
жен-мироносиц особо почитает 
Церковь?

– Искренняя любовь к Богу 
помогает нам преодолевать все 
наши жизненные неурядицы. 
Истинная Любовь  — это готов-
ность к самопожертвованию. Эти 
простые женщины, не боясь ни 
разбойников, ни стражи, отпра-
вились послужить своему Учи-
телю в последний раз.  Именно 
поэтому, видя эту простую, чи-
стую и бесхитростную женскую 
любовь, Церковь почитает этих 
святых жен.

– «Ангел вопияше благодатней: 
чистая Дево, радуйся! Твой Сын 
воскресе тридневен от гроба...». 
Вопрос о явлении Богородице вос-
кресшего Спасителя представля-
ется одним из самых запутанных 
в Евангельской истории. Есть ли 
какие-то сведения из Священного 
Писания или Священного Преда-
ния о том, как Богородица  встре-

тилась с Воскресшим Господом по-
сле Его Воскресения?

– На страницах Евангелия мы 
с вами вряд ли найдем описание 
встречи Богородицы с Ее вос-
кресшим Сыном. В Предании 
сохранился тот факт, что Господь 
по Воскресении Своем первым 
делом посетил свою Пречистую 
Мать. Именно Ей Он явился и 
сказал о Воскресении, утешив Ее. 
На иконах этот момент показы-
вается таким образом: Богороди-
ца находится в той же самой гор-
нице в тот момент, когда Господь 
воскресший явился  ученикам 
Своим. В Священном Писании 
мы видим особое почтительное 
отношение к Богородице.

– В середине Великого поста, в 
третье воскресенье, Крест Госпо-
день выносится в центр каждого 
православного храма для прослав-
ления. Батюшка, а как можно 
объяснить то, что орудие казни 
Христа – Крест – стал для хри-
стианства чем-то особенным, 
неким знаком Победы?

–  «А я не желаю хвалиться, 
разве только крестом Господа на-
шего Иисуса Христа, которым 
для меня мир распят, и я для 
мира» (Гал., 6:14). На Кресте Хри-
стос был распят, но в тоже время 
Крест стал символом победы над 
смертью. Крест – это символ 
жертвенной любви, на который 
Господь Сам восходит ради нас и 
нашего спасения.

– Отец Владимир, в книге Про-
рока Исаии (53:5-7) говорится: 
«Он изъязвлен был за грехи наши, 
и мучим за беззакония наши; на-
казание мира нашего было на Нем, 
и ранами Его мы исцелились. Все 
мы блуждали, как овцы, совра-

БЕСЕДА О НОВОМ  АДАМЕ
«За каждый наш долг воздано особо… <…> Для 

сего древо за древо и руки за руку — руки, му-
жественно распростертые, за руку, невоздержно 
простертую; руки пригвожденные — за руку сво-
евольную, руки, совокупляющие воедино концы 
мира, — за руку, извергшую Адама. Для сего воз-
несение на крест за падение, желчь за вкуше-
ние… смерть за смерть… погребение за возвра-
щение в землю…».

Святитель Григорий Богослов

Пасха — это главнейший праздник христи-
ан. Это тот радостный День, когда яйца пестрят 
всеми цветами радуги, а хозяйки соревнуются в 
приготовлении куличей.  Пасха празднуется во 
всем христианском мире. 

Но в чем же истинное христианское значение 
Пасхи? В чем смысл Светлого 
Христова Воскресения? Что 
нового может дать 
нам этот Праздник? По-
говорим об этом с 
иереем Владимиром 
Литвишко, проректо-
ром по учебной работе 
в Калужском духовном 
училище.

«Как от Адама про-
изошел весь род чело-
веческий, так от Христа
как Нового Адама 

рождение в таинстве 
Крещения».

иерей 
Евгений Мурзин

происходит новое че-
ловечество — христиа-
не, получившие второе
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тились каждый на свою дорогу: 
и Господь возложил на Него гре-
хи всех нас. Он истязуем был, но 
страдал добровольно <…> ». Рас-
пятие было очень страшным ви-
дом казни, специально предназна-
ченным для того, чтобы сделать 
смерть человека как можно более 
мучительной и долгой. И к такой 
смерти приговорили Христа люди! 
Христос добровольно пошел на эти 
страдания. Почему и для чего Го-
сподь идет на такую Жертву? 
Неужели настолько сильна Его 
любовь к нам грешникам?

– Господь нас очень любит. Он 
создал нас по образу и подобию 
Своему, об этом говорится в кни-
ге «Бытие» из Ветхого Завета. Мы 
и есть носители образа Божия, 
поэтому как добрые родители от-
носятся к своему чаду, так и Бог к 
нам.   Когда ребенок тяжело боле-
ет, мать или отец в молитве часто 
говорят такие слова: «Дай, Госпо-
ди, лучше мне испытать эту бо-
лезнь, нежели моему чаду!» Если 
мы, грешники, умеем любить так 
своих детей, то тем более Бог, наш 
Небесный Отец, способен нас воз-
любить даже больше, чем мы мо-
жем себе это представить. Только 
Бог может искупить всех. Время 
Своей смерти Господь выбрал 
Сам, это была Его воля. Это был 
день перед пасхой иудейской, в 
который закололи пасхальных 
агнцев (т.е. ягнят для пасхальной 
трапезы), десятки тысяч ягнят. 
Проливалась кровь невинных 
животных, как символ будущего 
прощения грехов, (т.к. ни кровь 
животных, ни даже кровь челове-
ка не могла искупить грех). 

Христос есть Тот Агнец, Кровь 
Которого искупила грехи мира. 
Больше не будет кровавых жерт-
воприношений, они теперь не 
нужны.Отныне совершается 
Бескровная Жертва для нашего 
спасения. А иудеи, кричавшие: 
«Пусть теперь сойдет с Креста и 
уверуем в Него» (Мф., 27:42), не 
понимали, что сойти Он может, 
но тогда спасения не будет.

– Через сорок дней после Своего 
воскресения Иисус, закончив на-
ставлять Своих Апостолов, воз-
несся на Небеса. А два Ангела опо-
вещали: «Мужи Галилейские! Что 
вы стоите и смотрите на небо? 
Сей Иисус, вознесшийся от вас на 
небо, приидет таким же образом, 
как вы видели Его восходящим на 
небо» (Деян., 1:10-11). С той поры 
все истинные христиане с радо-
стью ожидают Его Второго при-
шествия. 

Отец Владимир, подскажите, 
как мы узнаем, что Пришествие 
Спасителя уже близко? Можем 
ли мы увидеть уже сейчас какие-
либо свидетельства грядущего 
всеобщего Воскресения мертвых? 
Как нам подготовиться к Прише-
ствию Спасителя?

– Второй раз Христос придет 
на землю, чтобы покончить со 
всем злом, которое сохраняется 
в мире и которое нередко берет 
верх над добром. Спаситель со-
вершит Суд над всеми людьми: и 
над каждым человеком  в отдель-
ности, и над целыми народами. 
При этом все Мироздание пре-
образится: мертвые воскреснут, а 

– Спасибо большое Вам, отец 
Владимир, за беседу! Подводя итог 
нашего разговора, хотелось бы за-
дать последний вопрос: почему 
Пасху часто называют «праздни-
ков Праздник и Торжество из тор-
жеств»?

– Все очень просто! Долгое 
время, после согрешения первых 
людей, человечество находилось 
в рабстве у греха, и не было лю-
дям никакой надежды. Смерть 
была безрадостным переходом.  

И именно Христос дал нам 
всем надежду, что после смерти 
мы войдем в Жизнь вечную, а за-
логом всеобщего нашего воскре-
сения становится Воскресение 
Христово. 

И даже самые грешные люди, 
смотря на Христово Воскресение, 
имеют великую надежду на остав-
ление грехов и жизнь с Господом 
Иисусом Христом.  Праздник 
праздников и Торжество из тор-
жеств, потому что Пасха – это 
Праздник вечной жизни, и пре-
бывание людей в радости вечной, 
настоящей, действенной! 

Интервью провела Анастасия 
СИБИЛЬ

Наш Небесный Отец способен нас возлю-
бить даже больше, чем мы можем себе это          
представить.

«
те, которые были верны Господу, 
войдут в жизнь вечную и блажен-
ную. Конкретной даты Второго 
Пришествия не знает никто. Мы 
можем только догадываться по 
некоторым признакам. 

Во-первых, это ослабление 
веры. Как говорил Сам Господь: 
«Но Сын Человеческий, придя, 
найдет ли веру на земле?» (Лк., 
18:8).  Во-вторых, оскудеет лю-
бовь, люди будут злыми, будут 
войны, голод. Все будет идти сво-
им естественным путем. 

Подготовка христиан к прихо-
ду Спасителя очень проста  – лю-
бите Господа, участвуйте в жизни 
Церкви, принимайте участие в 
Таинствах Христовых и, самое 
главное, имейте желание быть 
со Христом, возлюбите Господа 
всем умом своим, всею крепо-
стию своею, всем сердцем своим.

– Батюшка, а какое значение 
имеет Пасха для нас, современ-
ных людей, живущих почти через 
2000 лет после этих событий?

– Этот Праздник, несомненно, 
имеет сейчас такое же значение, 
как и для людей, которые жили 
тысячи лет назад.  Все мы с вами 
празднуем Победу над смертью с 
надеждой на милость Божию, на 
спасение душ наших. Если чело-
век живет честно и внешней, и 
духовной жизнью, исправно про-
вел весь пост, то для него Пасха 
– некое такое Событие, которое 
дает радость одним уже своим 
присутствием. Пасха —это некая 
отправная точка нашей жизни, 
радость, которая переполняет 

сердца, радость искренняя и не-
поддельная. Она напоминает нам 
ту радость, в которой мы будем 
уже пребывать в Царствии Не-
бесном. Поэтому Пасха – пока-
затель нашего духовного состоя-
ния.  

– За тысячелетия празднова-
ния этого Торжества сложились 
определенные традиции и симво-
лические ритуалы, без которых 
невозможно представить себе 
Пасхальное Воскресенье. 

Отец Владимир, подскажи-
те, какой глубокий смысл имеют 
знакомые с детства Пасхальные 
традиции? Нужно ли все это со-
временному человеку?

– Конечно, все с детства пом-
нят, что Пасха — это окрашива-
ние яиц, изготовление куличей с 
обязательным освящением в хра-
ме. Когда  я был маленький, в на-
шей семье в храм ходил мой дядя 
и освящал дары для всей семьи. 
Рано утром мы все это ели, и я 
бегал биться яйцами с друзьями. 
А самое первое воспоминание — 
это украшение на куличе из взби-
того белка и цветной посыпки. 
Это была самая любимая часть 
кулича, и в первую очередь ели 
ее, а все остальное с чаем. Такие 
мои воспоминания. 

Но, если говорить о предани-
ях, то красное яйцо символи-
зирует собой тот момент, когда 
святая Мария Магдалена пошла 
к императору Тиберию и сказа-
ла, что Христос воскрес. Мария 
Магдалина принесла власти-
телю скромный дар – обычное 
яйцо. На что император ответил, 
что не может быть воскресения 
мертвых, добавив: «Прежде чем 
я поверю, это яйцо должно стать 
красным!» И случилось чудо – 
яйцо покраснело на глазах Ти-
берия! Скорее всего, именно по-
этому мы до сих пор окрашиваем 
яйца в красный цвет. Но так как 
раньше среди простого народа 
этот пигмент был  редкостью, то 
яйца окрашивали в луковой ше-
лухе. Изготовление творожной 
пасхи в виде усеченной пирами-
ды напоминает нам о Кресте Го-
споднем, о Голгофе, на которую 
взошел Господь, чтобы нас ввести 
на Небо. 

Пасха —это некая отправная точка нашей 
жизни, радость, которая переполняет сердца, 
радость искренняя и неподдельная.

« Богочеловек проходит путь жизни человека и 
спускается в ад для того, чтобы обновить и ос-
вободить человеческое естество, чтобы ввести 
его в Царство Небесное.

«

Все лица радостью 
сияют,
Сердца свободны от 
страстей…
Так чудодейственно 
влияют
Слова святые на людей!..
Христос Воскрес!..
О миг священный!..
О чудо, выше всех чудес,
Какие были во
 вселенной!..
Христос Воскрес!
Христос Воскрес!

П. Потехин
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Представьте себе молодую 
успешную пару супругов, общий 
возраст которых едва ли пере-
йдет порог шести десятилетий. 
Она – художница, он – успеш-
ный программист, работающий 
свободным графиком. А еще у 
нее и у него невероятно пышная 
шевелюра. Только у нее прямые 
волосы, а у него кудрявые. И их 
маленький рай состоит из одно-
комнатной квартиры в спальном 
районе. Но там есть все, что нуж-
но для счастья.

Они живут так пару-тройку лет, 
но потом случается невероятная 
вещь – у жены обнаруживают он-
кологию… Цвет картин тускнеет, 
кнопки на привычной клавиату-
ре расплываются перед глазами… 
Начинается тяжелый период ле-
чения, где каждый день они боят-
ся глубоко дышать и ждут резуль-
татов анализов. Это уже другой 
мир. В котором они – она поне-
воле, а он добровольно – теряют 
свои пышные волосы…

А это бабочка, которая проста, 
и в то же время непостижима на 
вид. Одно ее существование – 
лишь сон. Ребенок хочет поймать 
ее в свои ладоши, взрослый рав-
нодушно скользнет по ней взгля-
дом, птица видит в ней добычу. 

ВОСКРЕСЕНИЕ
Каким ветром завеяло ее в подъ-
езд? В этот серый и душный? Со 
старой пыльной паутиной, хозя-
ин которой и то куда-то исчез… 
И нежное, воздушное существо 
так бессмысленно впуталось в 
эту паутину. Никем не замечен-
ное, и никому не нужное…

Взгляните на одну интерес-
ную пару, муж и жена в которой 
полны решимости и силы духа. 
Он – настоящий воин, она – и 
коня остановит, и преступни-
ка арестует, если будет нужно…  
Конечно, их отношения не так 
идеальны – ссоры и притирки 
неизбежны. Они не страдают 
излишней мечтательностью, но 
и не склонны к пессимизму. Та-
кие обычные люди с обычными 
желаниями. И вот они ждут сво-
его обычного ребенка…  Любого, 
любимого, своего… Уже семь 
лет ждут, а его все нет… И тогда 
как-то скучно становится что-
то выяснять, когда вокруг такой 
взрослый мир. А у всех друзей 
дети. Ну, или почти у всех.. Толь-
ко им кажется, что точно у всех… 
Их слез никто не узнает – такие 
сильные люди не плачут, не так 
ли?...

Этот котенок вообще недостоин 

«Прозаический этюд Елены Сергеевой - это именно этюд, 
набросок, бутон, который может быть развернут в более 
пространное сочинение.
Но и в нем ощущается светлый взгляд автора, желающего 
добра всем живущим на белом свете, от людей до котят, го-
лубей и бабочек - и верящего, что беды и тяготы, посетив-
шие их, все-таки временны и преодолимы.
Это проза по-настоящему добрая, теплая: «первичный мо-
ральный импульс», заложенный в ней, обращен напрямую 
к сердцу читателя».

Андрей УБОГИЙ
Потомственный врач, прозаик, драматург.

(Рассказ, занявший третье место на областном конкурсе молодых писателей 
«Первый шаг» в 2022 году. Печатается с небольшими сокращениями).

многих слов о себе. За всю 
свою месячную жизнь он не 
принес этому миру никакой 
пользы – только грелся под 
бочком своей мамы и наблюдал 
за миром. По сравнению с 
другими, ему еще порядком 
везло, пока рядом была его 
мама. А в один прекрасный 
день ее долго не было, и он 
пошел ее искать. И полез 
туда, куда не надо – на улицу. 
Улица обычно была наполнена  
людьми и машинами. Только в 
тот утренний воскресный час 
их почти не было. А вот мелкий 
дождик был. И котенок сидел и 
мяукал – серенький, маленький, 
лишний…

Голуби – странные существа 
– они не боятся жить с людьми. 
Несмотря на то, что люди 
опаснее всех живых существ на 
земле. Голуби либо не знают об 
этом, либо знают что-то, что 
нам пока неподвластно. Они 
летают и ходят повсюду, где есть 
люди. Они привыкли уживаться 
с людьми. Иногда им это стоит 
жизни – машины, кошки, 
хулиганы…

Нашему голубю вообще не 
повезло – он стал жертвой 
какого-то недоразумения – к его 

ноге уже давно была привязана 
нитка, но он как-то жил с 
нею. А сегодня взгромоздился 
на привычное сухое дерево, 
и сам привязался к одной из 
веток веревкой. А потом еще и 
свалился вниз головой и остался 
висеть так на уровне третьего 
этажа, представляя собой 
жалкое зрелище… Друзья-голуби 
сочувственно сидели рядом, но 
вряд ли могли помочь ему… Разве 
что утешительным взглядом… Но 
кому это нужно?..

Наша земля полна таких 
историй, они вряд ли 
заинтересуют кого-то и 
впечатлят…  Этот мир – уже давно 
серый полумрак, в котором все 
пользуются всеми… И ни один 
человек не может изменить этот 
порочный круг.  А, может быть, 
это сможет сделать Бог?

Но Кто Он, наш Бог? Неужели 
Тот, Который умирает за людей 
на Кресте? Какая малоизвестная 
и позорная Жертва… Разве в этом 
есть Смысл и Сила?.. Разве это 
кому-нибудь нужно?..  Но вот Он 
уже умер… И земля не рухнула, и 
небо не упало на головы людей… 
Тогда для чего Это Было?...

 На  третий  день  настало самое 
прекрасное Утро во Вселенной. 
Утро, в котором больше не было 
ада и тьмы. Наступал новый 
Рассвет, которому не будет 
конца… Потому что Тот, Кто умер 
за нас на Кресте, вдруг Воскрес… 

И это было только начало зари… 
Воскресение пришло для того, 
чтобы коснуться всего живого 
на свете… Чтобы невозможное 
стало возможным….

Сочувствующие голуби не 
знали, что на них из окна смотрит 
молоденькая девушка. Не знал 
и висящий голубь. Но когда 
девушка вышла на улицу, и стала 
что-то суетливо делать внизу, 
голубь оживился. Он смотрел на 
этого человека своими яркими 
черными глазами и подавал 
признаки надежды на лучшее. А 
девушка бегала, предпринимая  
отчаянные попытки снять это 
крылатое создание, перемешивая 
свои действия с суетливыми 
попытками помолиться.

Эти терзания увидела из окна 
еще одна добрая женщина. Она 
тоже вышла на улицу, и ей в 
голову пришла добрая мысль, 
что на углу соседнего дома 
находится магазин сантехники. 
Женщина ушла за подмогой. 
Голуби и люди старались 
надеяться на лучшее. 

И лучшее пришло в виде 
парней-сотрудников магазина, 
несущих стремянку. Они 
ругались и ворчали, но все-
таки полезли за этим голубем, 
все-таки отпилили ветку. А 
женщина-соседка поймала 
эту падающую ветку с голубем 
в пятнадцати сантиметрах от 
асфальта. А девушка отрезала 
ему нитку от лапки. И голубь 
пошел дальше, прихрамывая и 
веря в чудеса… А сухое древо 
вскоре упало и больше никому 
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не причинило вреда.

Котенок решил мяукать снова 
и снова. Серый мелкий дождь 
не способствовал появлению 
надежды. А котенок чего-то 
все-таки ждал. Но он был такой 
пыльный, такой незаметный… 
Точно ли незаметный? ..

Для всех, кроме них. Парочка 
молодоженов опаздывала на 
службу в храм и шла не совсем 
привычной дорогой. В этот час 
на улице было тихо, и мяуканье 
привлекло к себе внимание. 
Поозиравшись по сторонам, 
молодая женщина-девочка 

увидела объект, издающий такие 
звуки. Пара перебежала  через 
пустую дорогу, и через минуту 
котенок оказался на руках.

– Я без него не уйду, – мягко, 
но твердо, сказала молодая 
женщина. 

И они ушли втроем, правда 
именно в то воскресенье не 
успели на службу. Но в этот 
день они послужили Любви – 
не так ли? А пушистый котенок 
после нескольких отмываний 
и обниманий превратился в 
счастливейшую кошку Плюшу.

Вернемся к паре, обладающей 

сильным духом. Через некоторое 
время многие знакомые снова 
увидели их в храме. В жене 
произошли видимые изменения 
– круглость ее животика не 
оставляла сомнений в причине. 
А через пару месяцев родилась 
шустрая девчушка по имени 
Катя…

Девочка шла по серому 
подъезду и увидела погибшую в 
паутине бабочку. Девочке стало 
так жаль напрасного конца 
этого существа, что она решила 
освободить крылатую пленницу, 
хоть и после смерти. Девочка 
взяла школьный карандаш и 
аккуратно порвала паутину.. И 
черные снаружи крылья бабочки 
дрогнули… Она была жива! 
И через несколько минут уже 
летела по улице… В этот момент 
и бабочка, и девочка воскресли..

Вы узнаете эту пару? Это же 
наши программист и художница. 
Прошло всего три года, но за 
это время случилось столько 
нового в их жизни! Жена успела 
поправиться, создать коллекцию 
картин на тему болезни и пути 
к выздоровлению, получить 
награды за рубежом. И у нее 
теперь очень красивая прическа. 
А у него снова курчавая 
шевелюра… 

Но это не главное… Главное в 
том, что теперь они повенчались.. 
А сейчас… Сейчас эта прекрасная 
семья ждет своего долгожданного 
малыша… Только тихо… 
Счастье ведь любит тишину 
и внимательное отношение к 
себе… Надо только смотреть, 

слушать и чувствовать изо всех 
сил… Чувствовать боль и нужду 
других, как свою… И тогда вдруг 
наступает тихое Воскресение… 
Не просмотри…

Все случаи, описанные здесь, 
являются правдой; изменены 
только имена и некоторые 
незначительные детали, потому 
что многие участники этих 
историй живут среди нас. Автор 
был очевидцем большинства 
описанных событий. Это тот мир, 

за которым будущее. Будущее 
имеет возможность жить только 
тогда, когда идет за Тем, Кто 
точно Воскрес… Иначе разве 
возможно будущее?..

Елена СЕРГЕЕВА

Дорогие читатели!
Если вы считаете, что вам 
есть, чем поделиться с 
нами, присылайте свои 
материалы на почту:
vera-molodih@eparhia-
kaluga.ru 
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«Ныне вся исполнишася света,
Небо же и земля и преисподняя:
да празднует убо вся тварь восстание Христово,
в Нем же утверждается».
(Песнь 3 Пасхального канона)

Посмотри, дорогой читатель, на фото фрески «Сошествие во ад». 
Есть у нее одна удивительная деталь!

«На фреске Господь вызволяет Адама и Еву из ада, и есть на ней одна 
художественная деталь, передающая гениальную идею. Нам кажется, 
что Христос должен протягивать руку Адаму открытой ладонью, как 
бы лишь предлагая ему спасение. Но нет! Господь берет Адама за руку 
в классическом греко-римском захвате, который не оставляет Адаму 
возможности остаться в аду. Так и нас Христос буквально выдергивает 
из ада — Он заплатил достаточную цену за то, чтобы мы там больше 
не оставались. Это не к тому, чтобы оправдывать свое безделье, но 
чтобы в трудные минуты разочарования в себе помнить о том, что 
Христос заплатил за нас сполна и второй раз Он никого никому 
не отдаст».

иерей Александр Сатомский.

ГОСПОДЬ НЕ МОЖЕТ 
НЕ         БЫТЬ        ПОБЕДИТЕЛЕМ

Почему так важно достойно 
подготовиться к встрече с Вели-
ким Праздником Пасхи? Особен-
но хорошо ощущается необходи-
мость такой подготовки, когда 
в жизни у человека ощущается 
нехватка настоящей радости. Не 
поверхностной, мнимой и ми-
молетной, а такой радости, ко-
торую никто не может отнять и 
которую, если человек находит 
ее, то уже ни на что не проме-
няет. Такую радость дает только 
Бог. Лицом к лицу с великой ис-
тинной радостью человек может 
познакомиться через приобще-
ние к празднику Пасхи на ноч-
ном богослужении и, конечно,                 
верующему необходимо пони-
мать смысл праздника.

Бывает так, что человек не 
только не чувствует ту сокровен-
ную, тихую, настоящую радость 
от победы Бога над смертью и 
грехом, но и унывает под тяже-
стью нераскаянных грехов или не 
переменившегося образа жизни, 
духовного устроения… Страх и 
покинутость охватывают чело-
века перед лицом этой Победы, 
если душа его не была готова к 
принятию этого великого Дара, 
очистившись покаянием.

Бывает и по-другому. Кажется, 
что серьезных духовных проблем 
у человека нет, внешне он мил и 
обходителен. Но, быв испытан 
неустройствами, неудачами и 
сложностями, человек обнаружи-
вает, что был добрым лишь по на-
ружному поведению и свои стра-
сти, оказывается, лишь «усыпил» 
в душе. Но вовремя опомнился и 
начал стремиться действительно 
победить грех, а не скрыть его, 
даже невольно. Эта победа быва-
ет дарована Богом и часто неося-
заема для самого человека, чтобы 
не дать повода приписать ему эту 
победу себе самому и впасть в 
гордыню:

«Воздаяние же бывает не до-
бродетели и не труду ради ее, но 

рождающемуся от них смирению. 
Если же оно оскудеет, то первые 
будут напрасны» (Преподобный 
Исаак Сирин).

Нужно понимать также вероят-
ность того, что страсть искоре-
няется годами, так как ее корни 
бывают очень крепкими. Всегда 
нужно помнить о необходимо-
сти серьезного подхода к вопросу 
изменения своей жизни – пока-
янию. Нельзя забывать об этом 
никогда. И даже сама радость в 
душе зарождается именно в ре-
зультате покаяния и правильного 
духовного устроения:

«Радость спасения рождается 
из скорби раскаяния. Пепел ве-
ликих бедствий удобряет почву 
жизней человеческих и добродете-
ли произрастают на ней в изоби-
лии. После великой скорби жизнь 
для нас становится в тысячу раз 
важнее. И плодами вашей люб-
ви кормятся многие другие» (Из 
дневника Царицы Александры Фе-
доровны).

На Пасху особенно чувствуется 
радость от пробуждения приро-
ды. И очень горько, если человек 
не готов вместить эту радость в 
своем сердце…

«Пост — весна духовная; время, 
когда должны отпасть старые 
листья, когда должны быть сру-
блены иссохшие ветки, когда все 
мертвое должно не только уме-
реть, но быть сожженным, что-
бы осталось только живое... Да-
вайте сделаем усилие, чтобы все, 
что в нас есть живого, истинного, 
подлинного, святого, вечного, про-
билось, как новая листва пробива-
ется весной» (Митрополит Анто-
ний Сурожский).

Через природу человек многое 
может узнать о Боге…

«Природа есть в некотором 
смысле Евангелие, благовеству-
ющее громко творческую силу, 
премудрость и величие Бога. И не 

только небеса, но и недра земли 
проповедуют славу Божию» 
(Михаил Васильевич Ломоносов).

Для сравнения можно вспом-
нить другой период в жизни че-
ловека. Может быть, у многих 
бывало чувство грусти и жалости 
по уходящему лету, из-за перехо-
да к дождливой и холодной осе-
ни. Летом больше возможностей, 
казалось бы, для радости: солнце, 
море, реки и озера, цветы, яго-
ды, грибы, путешествия и многое 
другое. А осенью люди все вечно 
куда-то спешат, не успевают на-
сладиться жизнью. Если человек 
не любит никого – тем более 
становится тоскливо, мир теряет 
всякий смысл. Уже абсолютно 
нет никакого дела до красоты 
этого мира и мудрости Того, Кто 
создал его – Бога.

«Помолись, чтобы Господь вло-
жил в тебя святую любовь и дал 
любить всех, особенно же тех, 
кого ты не любишь или обижаешь, 
и тех, кто тебя обижает или не 

любит» (Свщмч. Серафим Звез-
динский).

А как приятно бывает осозна-
вать человеку, что он необходим 
кому-то в жизни, что он востре-
бован, интересен и важен. Это 
значит, что человек с радостью 
начинает раскрываться, совер-
шенствоваться, привносить что-
то новое и уникальное в этот 
мир. Человек может все, когда с 
ним Бог!

«Мы должны расцвести, рас-
крыться во всей красоте, во всей 
славе, во всей радости, в чудес-
ности красоты — нашей красо-
ты; потому что каждый из нас 
— образ Божий. Христос есть 
несравненный и величайший Врач 
в истории человечества, ибо Он 
дал людям лекарство от всех бо-
лезней, то есть от греха, из коего 
рождаются все прочие болезни и 
все прочие страдания человече-
ские, и душевные, и телесные. 
Это лекарство – Он Сам, вос-

кресший и живый Господь» (Свт. 
Николай Сербский).

«Как хорошо на свете жить!
Если есть, к чему стремиться,
Если можешь ты любить!
Можно в землю превратиться,
Не имея смысла жить…».
25.10.2015 г. 

(Виктория Кравцова)
Пасхальная радость – это 

радость о преображении (изме-
нении) всей нашей жизни в жизнь 
нетленную, в стремлении нашем 
к неумирающему добру, к нет-
ленной красоте» (Архим. Иоанн         
Крестьянкин).

Будем помнить, что Господь 
всегда идет навстречу всем, кто 
пожелает быть с Ним, и нет в 
нашей жизни места отчаянию и 
унынию, потому что:

«Когда с тобою Господь, – 
надейся на победу: Господь не 
может не быть победителем» 
(Святитель Игнатий Брянчани-
нов).

Виктория КРАВЦОВА

«Природа есть в некотором смысле Евангелие, 
благовествующее громко творческую силу, пре-
мудрость и величие Бога. И не только небеса, но 
и недра земли проповедуют славу Божию».

 Михаил Васильевич Ломоносов

«

«Мы должны расцвести, раскрыться во всей 
красоте, во всей славе, во всей радости, в чу-
десности красоты — нашей красоты; потому что 
каждый из нас — образ Божий».

свтятитель Николай Сербский

«


